



24 SEPTEMBRE  
**2025**

COMMUNIQUÉ  
DE PRESSE

**afev\*\***  
CRÉATEUR DE LIENS SOLIDAIRES



## 18<sup>E</sup> JOURNÉE DU REFUS DE L'ÉCHEC SCOLAIRE

Jeunesses populaires rurales et urbaines :  
même combat face aux inégalités éducatives ?

**SOUS LE PARRAINAGE DE BENOÎT COQUARD**

L'Afev, qui accompagne chaque année plus de 20 000 enfants et familles de quartiers populaires, consacre la 18<sup>e</sup> édition de la Journée du Refus de l'Échec Scolaire (JRES) à une question essentielle : **les jeunesses populaires font-elles face aux mêmes difficultés éducatives en milieu métropolitain, dans les villes moyennes ou en milieu rural ?**

Le clivage entre « *jeunes des tours* » et « *jeunes des bourgs* » a largement été exacerbé. Pourtant, ces jeunesses populaires, bien qu'inscrites dans des réalités territoriales différentes, partagent souvent des difficultés : autocensure, difficulté d'accès à une offre de formation, contraintes de mobilité, manque de projection professionnelle.

Avec le soutien de **Benoît Coquard**, spécialiste du monde rural et auteur de *Ceux qui restent*, cette édition s'attachera à décrypter les effets croisés des origines sociales et des lieux de vie dans les parcours scolaires et professionnels de la jeunesse populaire. Quels sont les leviers permettant d'élargir les possibles pour ces jeunes ? Quelles politiques éducatives nationales et territoriales, pour répondre à ces inégalités ? Des chercheurs, élus, cadres de l'éducation nationale, acteurs de terrain partageront leurs points de vue et leurs solutions dans le cadre du débat animé par Emmanuel Davidenkoff à l'auditorium du *Monde*.

### ENQUÊTE EXCLUSIVE

La journée s'appuiera sur une enquête exclusive menée auprès de lycéens ruraux et urbains, pour documenter leurs rapports à l'école, à l'orientation, à la mobilité et à l'emploi.

Elle mettra en lumière :

- Leurs projections scolaires et professionnelles
- Le rôle des sociabilités, des ressources locales et de l'ancrage dans le territoire
- L'impact des contraintes de mobilité sur la reproduction ou la rupture sociale
- Plus largement, leur rapport aux institutions, au politique.

Comme chaque année, la parole des jeunes - collectée via cette enquête - sera centrale pour prendre en considération leur point de vue et partir de leur vécu.

**LE 24 SEPTEMBRE, DE 14H00 À  
17H30**

En présentiel à l'amphithéâtre du journal *Le Monde* - 67-69 Avenue Pierre Mendès-France, 75013 Paris et simultanément en direct sur [notre chaîne Youtube](#).

**Participer**

